



Revista Actividad Física y Ciencias
Vol. 17 N°1 año 2025, pp. 6-8
ISSN (digital) 2244-7318
Primer semestre enero / julio

Editorial:

Juegos Deportivos Nacionales de Venezuela

Profa. Dra. Grisell Bolívar M.

Estimados lectores, la revista *Actividad Física y Ciencias*, se complace en presentar a la comunidad académica-científica la primera publicación del año 2025, vol. 17, N°1, que incluye la publicación de ocho artículos seleccionados en el campo de la educación física, deporte, recreación, danza, salud y actividad física, bordados desde múltiples ángulos del campo del saber y, en particular, desde la pedagogía. Con esta publicación, reafirmamos nuestro compromiso de consolidar la revista como un referente tanto a escala nacional como internacional en la divulgación del saber científico.

En esta edición se abordan los XXI Juegos Deportivos Nacionales de Venezuela, desarrollados del 8 al 24 de noviembre de 2024, con sedes en los estados de Anzoátegui, Sucre y Monagas. La organización estuvo a cargo del Ministerio del Poder Popular para el Deporte (MPPD), a través del Instituto Nacional de Deportes (IND). Se destacó que, por primera vez, participaron 99 atletas del estado de la Guayana Esequiba, un hecho que se percibe como positivo, dado que es la primera vez que esta delegación se involucra en este evento de gran envergadura para el desarrollo del deporte del país.

La ceremonia de inauguración se llevó a cabo en el Centro Nacional de Atletismo "Yulimar Rojas", ubicado en Barcelona-Anzoátegui, encabezada por el Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros. La finalidad de estos juegos fue fomentar la práctica de diversos deportes y elevar el nivel de los deportistas nacionales con miras a la participación en los próximos Juegos Olímpicos que se celebrarán en la ciudad de Los Ángeles, Estados Unidos, en el año 2028.

En relación con los Juegos Deportivos Paranales 2024, se celebraron por primera vez en los estados de Anzoátegui, Monagas y Sucre, contaron con la participación de más de 10,000 deportistas, muchos de los cuales se perfilan como reservas para los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028. Para garantizar la eficacia de este acontecimiento deportivo, se procedió al acondicionamiento de más de treinta instalaciones. Cabe destacar que el propósito de la organización de estos juegos en la región oriental del país fue promover la práctica deportiva entre los deportistas con condiciones diversas y fomentar el desarrollo deportivo en la región.

Revista Actividad Física y Ciencias Año 2025, vol. 17, N°1. Primer semestre / enero - julio

Para garantizar el bienestar de todos los participantes en esta fiesta deportiva, se contó con la presencia de equipos multidisciplinarios destacando por su participación oportuna durante la celebración de estos juegos. El visible despliegue logístico y la atención médica oportuna de los atletas durante las competencias, que permitió asegurar el éxito de estos juegos. En ese sentido, el Lic. Dr. Arnaldo Sánchez Ministro del Poder Popular para el Deporte, manifestó que:

Los Juegos Deportivos Nacionales Oriente 2024 contaron con el apoyo solidario de 600 amigos del voluntariado. Estos jóvenes estuvieron desplegados en cada una de las instalaciones deportivas y lugares que sirvieron para las diversas actividades gerenciales, que la organización de este grandioso evento requirió.

Es importante subrayar que la excelencia deportiva en Venezuela persiste en su evolución, propulsada por el talento de jóvenes deportistas que han participado en los Juegos Deportivos Nacionales. La organización y celebración de estos eventos deportivos no sólo fomentan la formación de nuevas generaciones de relevistas, sino que también forman a los atletas para afrontar competiciones a escala local, regional, nacional e internacional.

En esta nueva edición de *Actividad Física y Ciencias*, se presenta 8 artículos y una reseña bibliográfica que conforman este número de la revista. Iniciamos con los investigadores: **Lic. Katherin Naily, Betancourt Buroz, Lic. Guillermo Andrade, Lic. Msc. Asdrúbal Antonio, Castillo Monteverde y Lic. Dr. Alessandro, D'Amico López**, cuyo artículo lleva por título: Programa de enfoque en atención y concentración para el fortalecimiento del rendimiento deportivo en atletas de Crossfit. el objetivo de este artículo científico es presentar una perspectiva general de los constructos atención y concentración en el deporte de CrossFit del Centro de Entrenamiento Integral de Rendimiento (IPT) Box, en Maracay, estado Aragua, Venezuela.

A continuación, se presenta el artículo titulado: Competencias y habilidades laborales del administrador de las organizaciones deportivas mexicanas, cuyo autor es el **Lic. MSc. Alberto Rafael Aguilera Rivera**, el ensayo estuvo orientado a exponer el perfil de puesto adecuado del administrador de las organizaciones deportivas en México, tomando en cuenta los aspectos fundamentales relacionados a las competencias y habilidades laborales.

Continuamos, con el artículo de los **Lic. MSc. Lenier, Borges Primelles, Lic. Carlos Andrés, Miranda González y el Lic. Rigoberto, Rodríguez** titulado: Potenciando la enseñanza del béisbol five: innovaciones y superación profesional de los profesores de educación física. El presente artículo tuvo como objetivo elaborar una estrategia de superación dirigida a la preparación de los profesores de Educación Física que imparten el Béisbol Five en la enseñanza primaria del municipio de Nuevitas, República de Cuba.

Seguidamente se muestra el estudio cuyo título es: Prevalencia de Broncoespasmo Inducido por Ejercicio Físico cuyo autor es el: **Prof. MSc. José Ariel, Canelón Ramos**. El objetivo del artículo fue determinar la prevalencia de Broncoespasmo Inducido por ejercicio físico (BIEF) en adolescentes, en la Escuela de Formación Deportiva "Germán Villalobos" ubicada en el Instituto

Nacional de Deporte (IND) La Vega, Caracas, Venezuela.

La **Lic. Geraldine Cristina, Bellera Sánchez, Lic. Msc. Asdrúbal Antonio, Castillo Monteverde** y **Lic. Dr. Alessandro, D'Amico López**, nos presenta el artículo denominado Plan de intervención para desarrollar la atención y concentración en un pitcher de béisbol. El estudio tuvo como objetivo elaborar un plan de intervención para desarrollar la atención, concentración y capacidad de cambiar el foco atencional en un pitcher de béisbol.

De igual manera, **Prof. MSc. Cruz Alicia, Nuñez León**, presenta el artículo titulado: La Iniciación Deportiva en la enseñanza del atletismo escolar. Tuvo como objetivo, analizar la Iniciación Deportiva en la enseñanza del atletismo en el Subsistema de Educación Primaria Bolivariana de las Unidades Educativas Estadales ubicadas en el Municipio Girardot, Maracay, Estado Aragua.

De seguida, se presenta el artículo que lleva título: Estrategias lúdicas para el fortalecimiento de la lectura en el contexto de la Educación Primaria Bolivariana. Elaborado por la **Lic. Espc. Luz Maribel, Navas de Villazana**. El propósito del artículo fue desarrollar estrategias lúdicas para el fortalecimiento de la lectura en los niños y niñas del 3er grado en el contexto de la Escuela Educativa Primaria Bolivariana "Menca de Leoni" Achaguas, estado Apure, Venezuela

En materia de tecnología y educación, se presenta el artículo cuyo título fue: Impacto del uso excesivo de dispositivos electrónicos en la salud de niños y el mismo fue presentado por el **Lic. Yusefy Jesús, Ramírez Rodríguez y el Dr. Miguel Israel, Bennasar García**. El objetivo del ensayo fue analizar la relación entre el uso de dispositivos electrónicos y la salud integral de niños y jóvenes, destacando riesgos del tiempo excesivo frente a pantallas y proponiendo estrategias para fomentar hábitos saludables y prevenir enfermedades.

Finalizamos, con esta edición con la reseña bibliográfica realizada por el **Prof. Dr. Pedro García Avendaño** cuyo título es: Muertes, funerales, biografías póstumas y deportes en la Argentina. La reseña refiere a la muerte de figuras deportivas como ídolos populares y los dispositivos que se van configurando en torno a sus exequias y la construcción del templo olímpico donde reposan estos semidioses deportivos como un fenómeno social y cultural. Este manuscrito es clave para develar todo el andamiaje que está detrás del fallecimiento de estos

Continuando con la visión de apoyar el desarrollo investigativo, académico y la promoción de la investigación, esperamos que disfruten de esta nueva entrega de nuestra revista, gracias a los autores, árbitros a todos los autores, árbitros, correctores, evaluadores, miembros del consejo editorial y personal de apoyo; el mayor de los agradecimientos por su colaboración en la edición de la revista.

Referencias

Ministerio del Poder Popular para la Juventud y Deportes (24 de noviembre de 2024). Voluntariado amigo perfecto en oriente 2024. <https://juegosnacionales2024.org/blog/2024/11/24/voluntariado-fue-el-amigo-perfecto-en-oriente-2024/>